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  心里过不去 □ 裴亚莉

  我与峄城 □ 张 继

坊间

文文荟荟

  说吃苦 □ 白 屋

谈谈薮薮

有故事为证
□ 王军辉

书书影影

　　峄城位于山东省的最南部，隶属枣庄市，
与江苏省的徐州接壤，属于北方之南，南方之
北。这里四季分明，冷的时候不会太冷，一
般情况不会超过-10℃。热的时候，也热，
但是时间不长，湿度也不大，属于热得短，
热得透的地方，不闷。峄城得名于20世纪60
年代，之前一直叫峄县和兰陵郡，大儒荀子
曾经是兰陵县的第一任县令，古峄县自夏朝
在境内建鄫国至今，4000余年一直是州县之
所，境内古迹众多，到处散落着文明的碎
片，各种历史掌故比比皆是，更有一代名相
凿壁偷光的匡衡和《金瓶梅》的作者兰陵笑
笑生贾三近，这些都为古老的峄城增添了不
少古韵。
　　我前前后后在这个叫峄城的地方生活了
差不多30多年，即便离开的20多年也与它或
多或少地发生着联系。
　　我生长在乡下，距离峄城十几公里。我
第一次进城，七八岁的样子，应该是1975
年。当时正在搞一场轰轰烈烈的旱改稻农业
生产运动，我父亲是人民公社拖拉机站的站
长，负责往工地上运送石料。石料场就在峄
城驻地的坛山上。我是坐着他们站的拖拉机
来的，当时的峄城就是几排高高低低的房
子，唯一热闹点的地方就是南门口的那条街
道，不是柏油马路，好像铺着石板，拖拉机
走在上面车斗子哐当哐当响，引得街道两边
不多的行人抬头看。这次进城最深刻的记忆
有两个，一个是中午吃饭的时候父亲和一个
负责爆破石头的叫李文明的人点了一盘洋葱
辣椒爆炒大肠，他们把里面的大肠分了我一
半，那是我此生吃到的最香的美味。另一样
就是一根高耸在峄城北部的烟筒，那是我当
年见过的最高建筑物，高得让我喘不过气

来，以至于我回到村里跟小伙伴们吹嘘我见
到了一个高到云彩里的烟筒，高得鸟都飞不
上去。大家都说我吹牛，并且把这顶帽子给
我戴了好多年。后来我才知道，那根烟筒是
造纸厂的排烟管道，一直到20世纪80年代末
旧城改造时才拆掉。
　　我第二次进峄城是1982年，是去看当时
风靡全国的电影《少林寺》。我是骑自行车
去的，因为刚刚学会，跟着几个哥哥姐姐，
一路上骑得磕磕绊绊，到了地方，屁股都磨
破了。看电影的地方在当时唯一的影院坛山
影院，周围人山人海，像赶庙会一样。买票
的时候很费劲，挤不进去，几个大一点的哥
哥姐姐想了好多办法，终于拿到票了，却是
下午场，比原计划晚了几个小时。这就使得
我们有比较充足的时间看看这座传说中的县
城，把想法一说，同来的十几个人中，竟然
有一半是第一次来，大家对这个想法都很兴
奋。就由唯一来过三次的一个大哥带着去参
观，大哥很有远见，去的第一个地方是县城
最高的学府枣庄一中，他的目的显而易见，
而且很高级。大家在学校里转了一圈，一个
个肃穆景仰，好像都有触动，但最终没有一
个考进来。去的第二个地方是县城老西门外
的孺子桥，是一处古迹，好像始建于宋代，
为多跨梁式桥，全部采用青石修建，是古时
候进入县城的重要通道。桥石墩上刻有十五
条鲤鱼，七条头朝上，八条头朝下，名曰
“七上八下”。那时候大家还不知道这桥的
来历，来来回回走了几趟，也没有看出趣味
来。大家就嚷着换一个地方，大哥就说想带
我们去看一个教堂，还说教堂多么多么的高
大雄伟，是外国人建的，看完之后就像去了
一趟外国，众人的胃口一下子被吊了起来，

就跟着他一路跑过去。不承想那个高大雄伟
的地方大哥也没有去过，而且走错了路，带
着我们跑到了当地最大的一家中医院，大家
在医院里左冲右突，竟然莫名其妙地走进了
角落里的一间太平间，不知谁喊了一声里面
有死人。看到和没看到的人便一路狂奔跑回
电影院。回想起来，《少林寺》的电影没记
住多少，大家狂奔时狼狈不堪的样子至今栩
栩如生。
　　我再一次到峄城来，就是1992年了，这
一年我调入了县城文化馆工作，尽管距离我
来看《少林寺》才短短十年，峄城已发生了
翻天覆地的变化，几条柏油马路纵横交错，
城虽然不大，但是一个城市该有的各种设施
一应俱全。一座座高过我当年看到的烟筒的
高楼拔地而起，夜晚的街巷也多有霓虹灯闪
烁，现代化的气息渐次浓烈，城市的面积不
但外延到了国道边，靠近西郊的万亩石榴
园、青檀寺、匡衡祠、贾三近书院也成了炙
手可热的景区。城市的功能也愈来愈完善。
这一年发生了一件大事情，就是横亘于丞水
河上几十年的丞水桥由于城市扩容，车流量
人流量增大，已经满足不了人们出行，需要
拆除重建。这可是一座在当地很有名的大
桥，当年风靡一时的战争片《车轮滚滚》
的一些镜头就是在这座大桥上拍摄的，一
度曾是我们峄城的自豪和骄傲。但是，它
却要被拆掉了。我所在的单位位于桥头西
侧不远的地方，坐在办公室就可以看到桥
上来来往往的人流。我目睹了那座桥爆破
的整个过程，那时候爆破还是个新鲜的玩
意，小城人见过的大事情不多，几乎都来
了。但是爆破的过程却短暂而仓促，远处
的人只看到一缕黄烟，而近处的人几乎什么

也没看到，我就属于啥也没有看到的。老丞
水桥消失得轻描淡写，但是，峄城却开启了
一个崭新的时代。
　　这段时间我在峄城待了五年，后来去了
别处。尽管去了他乡，因为父母兄弟姐妹都
在，与峄城的走动与联系从未间断。
　　2006年因为拍摄电视剧《石榴花开》我
又一次来到峄城，峄城的街道更宽了，更整
洁了，各种产业链条也更加完备。因为要搞
创作，对各行各业的信息都要了解一下，踏
踏实实去了几个地方，陌生，突兀，面目全
非，看得我十分震撼。坐下来的时候自然要
提到当年造纸厂的大烟筒和中医院，有人告
诉我那个大烟筒也拆除了，那个地方已经拔
地而起一片新的小区，而中医院也面临搬
迁，原址上将建一个高档社区。至于我提到
的南关教堂，现在已经被列为省重点文物单
位，被保护起来了。这是一所典型的哥特式
建筑，用青石筑砌而成，建成于1911年，一
直是宗教场所。解放战争时期，曾做过鲁南
战役指挥所，会议室，虽历经沧桑，但无一
点颓废之相。遥想当年我那位大哥绘声绘色
的描述，真的所言不虚。
　　因为峄城石榴园的名气越来越大，2011
年我再一次来到这里创作了一部电视剧《石
榴红了》，也更加喜欢上了这片我生于斯长
于斯的土地，也就在这一年，我在距离峄城
不远的一座山上居住下来，遥望小城，伴它
成长，峄城正青春，而我也渐渐丰盈，渐渐
老去，大约也将终老于此。我曾经说过，拼
命地往外走，是为了更好地回来。我走到了
我所能走到的最远的地方，而今又回到了我
最想回来的地方。我是幸运的，也是幸
福的。

　　冯梦龙在他的《警世通言·玉堂春落难逢
夫》中道：“吃得苦中苦，方为人上人。”我
对冯梦龙还是比较钦佩的，但对这句话却非
常不齿。难道吃苦就是为了做人上人吗？平
等不好吗？不欺下不媚上就活不成了吗？你
的自我在哪里呢？还有《菜根谭》：“咬得
菜根，百事可成。”咬菜根不是目的，成事
才是目的。当年苏秦西来说秦未果，回到家
中，妻不下机，嫂不为炊，着实让他感觉郁
闷。待他戴上六国相印，父母十里相迎，嫂
子匍匐向前。问其原因，乃曰：只因为你位
尊而多金。苏秦算是做了人上人。其他那些
没成功的人，就没他这么幸运。这些文化垃
圾真的是让老夫感觉哭笑不得。
　　这是题外话，我们这里来说说吃苦。
　　我们陕北人，尤其是农民，把自己称作
“受苦人”，把下地干活叫作“受苦”。这
大约就是“吃苦”的本义吧，即肉体上受到
异常的折磨却并没有得到应有的回报，一辈
子在贫穷中熬煎。现在的父母教育孩子时会
说：你现在不努力，将来是要吃苦的。它基
本也指向了物质的贫乏。成语中的吃苦耐

劳，多与肉体折磨、物质匮乏有关。上面说
到的咬菜根，大约也是这个意思。肉体难
过，精神也好不到哪去。这是一种双重体
验，但最初它是落到肉体上的。
　　“苦”，本来是一种味觉感受。把味觉
感受升华为一种人生体验，是一个伟大创
造，是一种连类的修辞表达。味觉上感觉到
不舒服，从而引申为人生体验的难受，由肉
体感觉上升到精神触痛，这大约就是汉语的
伟大之处吧。想想战火连绵，灾害不断时，
人的命随时会被夺去，朝不保夕；土地与财
富被强权富豪兼并夺取时，一贫如洗。“二
月卖新丝，五月粜新谷。医得眼前疮，剜却
心头肉。”连吃饭都成了问题的时候，那肯
定是苦，苦得一塌糊涂。
　　吃苦是一件不得已的事，没有人愿意吃
苦，没有人愿意饱受贫穷而食不果腹衣不蔽
体，也没有人愿意经受精神痛苦的折磨。人
类的每一次革新进步，每一项发明创造，其
实都是想要改变自己的生存状态，都是想要
有好的生活的。
　　然而我们却总是在歌颂苦难。似乎不经

历苦难，就不伟大似的。由歌颂苦难到倡导
吃苦，似乎成了一种高尚的指引。这里暗含
着一种逻辑就是：好的生活是奋斗得来的，
奋斗就是经受苦难才会得来的成果。先苦后
甜，成了我们生存状态中某种必然因果。于
是乎，我们一边吃着苦，一边想着未来美好
的日子，精神得以麻木，情感得以慰藉，鸡
汤将肚子喝得鼓鼓的，便异常满足。孟子
曰：“故天将降大任于斯人也，必先苦其心
志，劳其筋骨，饿其体肤，空乏其身，行拂
乱其所为，所以动心忍性，曾益其所不
能。”如若不然，你成不了大事。于是乎，
我们一边劳着筋骨，饿着体肤，一边想着自
己将来能成大事，也就格外安心。
　　果真吃了苦就能成为人上人，果真肉体
的难受就会换来精神的享受？古往今来，吃
苦的人那么多，他们都成功了吗？余华在他
的《活着》中说：“永远不要相信苦难是值
得赞美的，苦难就是苦难，苦难不会带来成
功，苦难不值得追求，磨炼意志是因为苦难
无法躲开。”千百年来，我们的祖祖辈辈吃
过太多的苦，经受过太多的苦难，但他们似

乎并未打破轮回的魔咒，似乎永远都在苦难
中徘徊。而当有人告诉你吃苦就能成功时，
他一定是别有用心的，一定是自己享受却忽
悠你吃苦的。
　　还有人说，吃苦并不是指物质上的贫困与
肉体上的折磨，它是指向精神层面的，即吃苦
的本质是长时间为了一件事聚焦的能力，以及
在为了做一件事长时间聚焦的过程中，所放弃
的娱乐生活，所放弃的无效社交，所放弃的无
意义的消费生活，以及在这个过程中所忍受的
不被理解和孤独，本质是一种自控能力和自制
能力，以及坚持能力和思考深度。
　　这样的精神耐力固然是需要的，也算是
吃苦吧。但我想，任何成功都是兴趣使然，
都有乐趣在其中。如果对某一事业没有兴
致，不感兴趣，凭苦熬凭意志是做不成的。
从这一意义上看，这又算不得吃苦，而更像
是一种享乐。从这一意义上看，吃苦，即所
谓的精神煎熬，也并不是成功的先决条件。
　　以后但凡遇到要求你吃苦的人，但凡遇
到歌颂苦难者，你直接冲他唾三口涎，然后
拂袖而去。

　　用有温度的文字，书写青藏高原，讲述西藏故
事，这是作家徐剑的“西藏叙事”。“西藏叙事”是他
对西藏题材报告文学的坚守，从《东方哈达》到
《雪域飞虹》，从《金青稞》到《西藏妈妈》，
他二十一次走进西藏，行走在这片神奇的雪域大
地上，用脚力和目力丈量圣地西藏精神世界的高
度。《西藏妈妈》对普通人生活、情感、信念以
及生存环境的关注和表达，不仅是对“西藏叙
事”的延续，更是一种拓展。他行走在草地牧
场、雪山大地上，书写发生在这片神秘土地上的
奇遇、奇缘、奇境和奇迹；“西藏妈妈”们屹立
在雪山之巅、世界屋脊上，讲述生命长河里缓缓
流动着的烟火日常。有温度的行走，有温度的讲
述，共同完成了这部带着人性温度、时代温度、
地域温度和情感浓度的宏大叙事。所有这些，有
故事为证。
　　        1
　　30 年的深情，21 次抵达，52 天的行走，走
访7 个儿童福利院，聆听100 多位爱心妈妈的讲
述，10 卷文字40 余个故事，这是徐剑对西藏的
深情表达。徐剑有爱，行走雪域。“拉姆”有
爱，做了“妈妈”。
　　每个人都有自己的故事。“西藏妈妈”们的
生命故事各不相同。纵使起点各异，殊途依然同
归。无论她们来自哪里，有过什么样的前尘往
事，或明媚，或黯淡，她们都把自己的归宿和未
来定格在了儿童福利院，这是一种关乎爱的抉
择。她们用温暖无私的爱和骨子里雪域般的坚
韧，给飘摇在旷野里的“酥油灯”，筑起了一道
爱心的防风墙，给了那些因着各种各样的不幸来
到儿童福利院的孩子们一个家，一个有妈妈、有
兄弟姐妹、有爱的家。一声“阿妈拉”“妈
给”，是最动人心魄的回响，爱的回响。徐剑是
个编织故事的高手，他悄悄地把几条“灰线”撒
进故事，看似无头断章，实则绵延千里。直到那
句“度母在人间，在牛粪燃烧的袅袅青烟里”的
阐释，解开了所有“灰线”的隐喻：度母，被认
为是西藏的女守护神，并非画在墙上、塑在寺院
里的唐卡形象，而是儿童福利院里的西藏妈妈。
度母，就是妈妈的样子。
　　        2
　　时代是文学创作的土壤，时代性是非虚构性
文学叙事需要呈现的一个宏大主题。《西藏妈
妈》以西藏自治区人民政府“双集中”供养的慈
善公益事业为叙事背景，在“西藏妈妈”故事的
深情讲述中，多角度多层次地呈现了西藏脱贫攻
坚和乡村振兴的系列新举措。又或者，作家徐剑
赋予了“西藏妈妈”一种更有深度的象征？答案
是肯定的，“西藏妈妈”由文本故事延伸到现实
人间，启发人们对于当下社会普遍面临的现状进
行关注和思考。儿童福利院、“西藏妈妈”这一
特定的空间和群体，把《西藏妈妈》的外延拓展
到了当下人们普遍关注的婚姻与家庭、残疾与病
痛、扶贫与就业、成长与教育等领域。这种丰富
性和复杂性，是《西藏妈妈》思想高度的又一种
抵达。
　　        3
　　西藏，一直是被归为美学的范畴来解读的。
灰头雁、邦锦梅朵、格桑花；风马旗、五彩经
幡、切巴舞；转经道、布达拉宫、磕长头。描绘
西藏的美丽和神奇，是每个西藏行走者的情感冲
动。徐剑笔下西藏的美，是一种诗意的表达。
《西藏妈妈》这部以温暖和感动为抒情底色的叙
事作品，倾向于运用大量散文化的自由书写来描
绘雪域之美。诗意的表达，接近西藏的本色。这
种书写，是徐剑对报告文学理性表达方式的一种
突破。这种突破，缘于书写者对西藏的大爱和无
上的敬意。它独特而又迷人的长河大川、雪山牧
场、草地牛羊、帐篷村庄、泥塑壁画，都被融入
“西藏妈妈”的讲述里。在作者的笔端，人性之
美、民族大爱和雪域风光相映生辉。西藏的美学
风格，很大程度上源于西藏风物的丰富性和独特
的地理坐标。比如，比日神山的巨石神鸟崇拜、
八廓古城的转经人、克什米尔风的壁画。再比
如，格萨尔王、松赞干布、仓央嘉措。甚至还
有，不时飞翔在作家笔端的灰头雁，贴地生长努
力绽放的无名小花。这些，都很西藏。所以说，
《西藏妈妈》完美呈现和细腻表达了西藏美学，
天上的祥云，人间的花草，都是天堂的样子。
“在那东山顶上，升起皎洁月亮，玛吉阿米的脸
庞，浮现在我心上”。听，仓央嘉措的吟唱，萦
绕在雪山大地上。
　　        4
　　西藏，关乎梦想和信仰。“我想要普天之下
的老者，老有所养，不再冻死于风雪；我想要苍
穹之下的幼者，幼有所托，不至沦落街头；我想
要艽野之上的弱者，弱有所扶，安得广厦千
万。”一代赞普松赞干布的梦想，在雪域高原上
沉寂了千年。 1300 年后，新中国，新时代，新
西藏，终于实现了老有所养，少有所托，弱有所
安，贫有所扶的中国梦。至此，恍然。《西藏妈
妈》的情感浓度，氤氲了千年的时空。
　　大处着笔，小处落墨是布局和构思的艺术。
两处小细节，彰显徐剑思想的深度和信仰的高度。

“西藏妈妈从不打听弃婴的过去”，“藏族人从不发
誓诅咒自己和朋友”。这来自灵魂深处的善意，是
屹立在雪山之巅上的信仰。关于信仰的解读与呈
现，西藏雪山有太多属于自己的虔诚：升起风马、
垒起玛尼堆、诵经、梵唱、摇动经筒、转山、磕长头
匍匐。信仰，就是敬畏之心。
　　怀敬畏之心，行走山水间，观天地人，你我
他，风物与情感，生灵与天神，有故事为证，文
学就发生了。

　　“心里过不去”，这句话出现时的情景，一
般都是：想要做一件对别人好的事情；这个事
情不做也没错，但是不做的话，心里就总会
放不下，不如做了之后心里舒坦，哪怕做了
之后自己似乎并没有得到什么实际的利益。
或者，换一句话说，做事情是凭着内心的法
则，而不是外部的法则。或者，这个内心的
法则，其实就是从外部法则中选择出来的与
内心感受最适合的法则。
　　我相信这样的法则存在很多人的心里，
但是对我们家而言，这个法则当然是在奶奶
那里最清楚了。孔子的学生描述孔子，“乡
人饮酒，杖者出，斯出矣”。说的是孔夫子
如果参加乡人的饮酒聚会，离开的时候，总
是要等到拄着拐杖的老年人都走过去了，他
才会离开。看着这么古老的叙述，我的心里
长久地感动着。因为这样的叙述给了我们一
种情景：一个人，他缓慢地走着，这并不是
因为他行动不便，而是他认为只有缓慢地
走，才是用心地走；他睁大眼睛看着周围的
一切，这也并不是因为他过于容易对事物感
到惊异，而是表明，他对所有他看到的，都
有兴趣，都能理解，都给予关心。这一段描
述让我想起了奶奶，觉得她老人家就是这样
的人。从我记事的时候，她就是这样，到现
在，她已经八十多了，还是这个样子。她的
行为，直接一点说，是常常感到“心里过不

去”，抽象一点说，她的身上显现着古老的
“礼”的美好。
　　堂妹结婚的前一天，叔叔在家里宴请他
的同事和堂妹的同事。快到中午的时候，奶
奶对妈妈说：“你看我要不要换一件衣
服？”妈妈说：“要啊！”一边说着就悄悄
笑了。
　　奶奶去换衣服了，我们问妈妈为什么
笑。她说：“没有看出来奶奶穿的已经是件
新衣服吗？”我们都看不出来。老太太的衣
服，差不多都是那样的颜色和式样，我们又
不常在家，所以看不出来。过了一会儿，奶
奶出来了，没有说话。我奇怪地问她：“怎
么没有换啊？”她还是不说话，好像是故意
似的看着别处，但是妈妈大笑了，说：
“呀！看你奶奶！”原来，奶奶把一件漂亮
的颜色比较鲜艳的衣服穿在里面，又将她刚
才穿的一件穿在外面了，仅仅在领子那里露
出了一道边儿。“为什么呀！为什么呀！”
我们一边笑着，一边帮着奶奶将外面那件脱
了下来，她显得挺不好意思。多漂亮的衣服
啊，可是她只愿意穿在里面！她不愿意让别
人感觉到她在有意地“打扮”自己。她总愿
意做一个谦虚的人。这是奶奶的“礼”的一
种体现。
　　这个很小的事情让我想到童年时代跟奶
奶多次“出访”亲友。奶奶的娘家，像她的

婆家（我们家）一样，不仅是一个大家庭，
而且是一个大家族。她在娘家光亲姐妹就有
四个，并且娘家妈是只比她的大姐大四岁的
后妈。我小时候常常跟着奶奶回她的娘家，
看到五个老太太没完没了地说话，实在是很
冗长。但现在我关心的是她们的亲密无间。
四个已经成为奶奶的女儿，一个与这些女
儿年龄相仿的妈妈，是什么东西让她们亲
密无间？难道不是某种“礼”的作用吗？
奶奶的娘家妈去世的时候94岁，她的几个
已经八九十岁的女儿坚持为她戴孝送终，
这种情景，也只有在经历过旧式家庭的人
们那里，才有可能看到：奶奶以及她的个
人历史，就是那样的一种将内心的善意和
外部的“礼”的教诲自觉自愿地融合在一
起的一种人生。
　　这样的人生不好吗？在我童年的时
候，由于有了无数次的“出访”，我很早
就能清楚地区分各种各样的表亲和堂亲的称
呼，决不错乱；我也因此在吃饭的时候不大
声地嚼东西，在做客的时候，最好只吃一碗
饭，最多不超过两碗饭；无论在什么场合，
只要见到比自己年长的亲戚或者同村人，必
须按照合适的辈分称呼、问候；大人讲话的
时候，决不能插嘴；等等，诸如此类。接受
了很多年所谓“现代的”教育，我照样为童
年时代跟奶奶一起度过的那些时间感到自

豪。有一年到上海去开会，黄会林老师一看
到我，就说：“看现在的女孩子，公共场合
露着大脚丫，成什么话！”我这才注意到我
穿的露脚趾的凉鞋，T恤衫牛仔裤就更不用
说了。黄老师多少年来都一直以着装讲究成
为很多女生和女教师的楷模，但是直到那次
她冲我那么说了，我才严肃地考虑了这个问
题，并且跟她讨教了一番，她的“忠告”大
体是：公开场合，决不穿露脚趾的鞋子，决
不穿露肩的衣服，也绝对要穿袜子。
　　我觉得这三样忠告很好，但我只实践了
两样，没有实践的是穿袜子这件事情。这也
是我为什么在写到奶奶的时候，突然想起黄
老师和她的忠告的原因：奶奶永远都穿袜
子，黄老师说给我的同样的话她跟我说过很
多遍！现在，在即将参加堂妹的婚宴这样重
要的时刻，尽管没有穿露脚趾的凉鞋，没有
穿露肩的衣服，但还是没有穿袜子！并且决
定了不穿袜子！觉得不穿袜子更美！这，大
概就是在历史演进的过程中，人所不能不遗
漏的东西之一吧。并不反对，但是也没有那
种一定能够随时记起的“礼”的约束了。装
束不严格，在奶奶的时代，就是失礼，没有
教养，现在，到底还有多少人能将这两件事
情从袜子上联系起来呢？但奶奶就是这样做
的，慢慢地走着，细心地看着，也安静地包
容着，尽可能地保留着。


